
□本报记者 张晶

在不少人的观念中， 社区工
作做起来不难 ， 或者说是很简
单。 但看似简单的工作， 能做到
位， 并能让居民满意， 不是件容
易的事。 怎么做社区工作才能让
居民满意， 西便门东里社区党委
书记潘瑞凤很有体会。

记者： 您觉得做社区工作 ，
最关键的是要做到什么？

潘瑞凤： 做社区工作、 为居
民办事， 最关键的是要将工作做
实。 28岁起， 我就开始做社区工
作 。 曾经很多人不理解 。 会问
我， 一个年轻人为什么要到居委
会工作， 还坚持这么多年。 以前
人们都对居委会工作有误解， 觉
得这不是年轻人干的岗位。 但我
觉得， 不管做什么工作， 你都要
踏实肯干 ， 居委会工作更是如
此， 因为只有这样， 才能帮居民
解决问题。 当你踏实的干完工作
后， 你会发现， 工作不仅会让你
变得更充实， 还会让你得到居民
的认可。 这种认可不是荣誉， 不
是物质， 是老百姓给你的一种感
情的回馈， 你能得到很多人的关
心、 帮助。

点评： 不管做什么事情， 成
功的关键都是你要有足够的定
力， 这种定力包括身体上的和心
态上的。 而这种定力， 来源于你
的踏实的作风。

记者： 您先后获得 “全国社
区服务先进个人”、 “北京市第
二届首都最美社工”， 请问您自
己是怎么定义最美社工这个称呼
的？ 您认为社区工作者如何才能
实现自身价值？

潘瑞凤： 现在我已经考取中
级社工师， 在考试的时候， 提到
社工是个助人且自助的职业。 在
你踏踏实实干好这个工作后， 你
会 理 解 这 句 话 。 在 帮 助 别 人
的 时 候 ， 也是在帮助自己 ， 你
会发现自己不论是在心态、 品行
还是处事风格上 ， 都会有所提
高。 我觉得， 做居委会工作要将
居民看做家人， 因为只有这样，
你才会全力为他们办事， 事才能
办成。

做居委会工作不能带着情
绪， 如果带着情绪工作， 肯定不
能将事情办好。 至少不能办到最
好。 我对最美社工的理解， 还体
现在坚持上， 这种坚持不在于时
间长短， 而在于对自己有要求和
标准。 我常和年轻社工说， 在这
个岗位上不要混， 要有责任心、
上进心， 老百姓的事不能糊弄。
另外 ， 最美社工还体现在价值
上， 在帮助别人的时候， 你自身
的价值也在提升。

点评： 最美的社工定义起来
很简单， 那就是要拥有最美的心
灵和最美的处事态度。

【边聊边论】

看优秀职工如何
在普通岗位上实现自身价值？
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2015年， 首都职工素质建设
工程面向各企事业单位继续开展
劳模讲堂， 以 “弘扬劳模精神”
和 “助力劳模学习 ” 为主要内
容 ， 通 过 请 劳 模 弘 扬 劳 模 精
神 或 组织劳模开展知识学习和
技能提升等形式， 为劳模培养教
育和相互沟通交流搭建一个良好
平台， 也为弘扬劳模精神创新了
载体。

不久前， 在首都职工素质建
设工程联手昌平区总工会举办的
素质工程劳模讲堂暨昌平区劳模
践行社会主义核心价值观先进事
迹报告会上， 几名优秀一线职工
讲述了他们的日常工作内容， 以
及如何在普通岗位上实现自身价
值？ 大家快来看看， 也许从中能
得到一些启发。

为了抢救一名孕妇
16小时忘记吃饭喝水

李站清： 我是昌平区医院妇
产科主任医师， 从2007年开始 ，
昌平区医院被北京市卫生局指定
为危重孕产妇抢救会诊中心， 我
担任昌平区危重孕产妇抢救专家
组组长， 负责昌平区危重孕产妇
抢救及转会诊工作。

曾经有一位臀位剖宫产孕
妇， 当胎儿取出后子宫不收缩，
出血不止， 血液不凝。 为保住产
妇的子宫、 产妇的生命， 我们采
取了各种止血措施后效果仍然不
佳， 不得已切除子宫， 期间产妇
发生了严重的凝血功能障碍、 休
克、 重度贫血等严重状况， 产妇
命悬一线。 在院领导的重视和协
调下， 调集医院相关科室全部力

量参加抢救。 产妇出血达9000多
毫升 。 她的血压曾几度难以维
持， 配血、 输血、 输血浆、 止血
药物、 压迫止血……我们每一个
在场的医护人员都在紧张的忙碌
着。 历经16小时终于使其脱离生
命危险， 而抢救过程中所有相关
人员均没有片刻休息 ， 忘记吃
饭， 忘记喝水。 我们的抢救工作
紧张而有序， 我当时只有一个信
念： 一定要千方百计把她抢救过
来， 如果她没了， 孩子就没有了
妈妈。 当看到产妇的生命体征逐
渐平稳后， 我们团队的所有人员
都出了一口长气， 脸上露出了胜
利的微笑， 像这样的抢救场面每
年都会有发生。

专注排除汽车故障
手指冻得不能弯曲

司秀亭： 今年是我在福田发
动机厂工作的第17个年头， 通过
不断的努力和学习， 我已从一名
普通装配工成长为可以胜任两条
生产线的多功能技工。

记得在2012年的冬天， 我曾
去过佳木斯的一个服务站， 只有
一个站长， 外加一个维修师傅兼
信息员， 服务站条件比较简陋，
没有举升机和地沟。 当时一辆萨
普车出现了呼吸器冰堵故障， 需
要对发动机进行拆检确认损坏情
况并制定相应的维修方案。 服务
站不能提供人力配合， 我只能自
己爬到车底下亲自动手， 利用有
限的工装及工具对发动机的喷油
器、 气缸盖、 增压器及外围零部
件一点一点的进行拆解， 在寒冷
的室外一干就是好几个小时， 由

于机舱内空间比较小， 最复杂的
地方拆一个螺栓就用了将近40分
钟的时间……等拆下排气管的时
候， 手指都冻得不能弯曲了， 当
时只能苦笑一下， 终于还是把它
拆下来了。 不过所有的这些辛苦
都是值得的， 这些年来， 我先后
解决市场三包重大、 突发质量问
题30余项次， 挽回直接经济损失
1000余万元。

坚持每天进社区
畅通警民互动渠道

宁志宝： 我感到作为一名社
区民警， 必须要树立包装宣传自
己的意识， 不但要干， 更要善于
说， 只有这样才能搭建起警民理
解互动的桥梁。 我来到永安社区
后， 第一时间找到社区居委会主
任， 要求在社区自办刊物 《永安
社区周刊 》 上增加警务工作专
栏， 将警情提示、 警务动态、 安
全防范知识和社区警务工作广而
告之， 广泛征求辖区居民的意见
和建议， 让辖区的家家户户知晓
社区警情。 同时， 我坚持每天下
社区， 对辖区单位、 门店、 辖区
居民进行走访， 了解他们的需求
与期望， 并将自己的 “警民联系
卡” 送到他们手中。 这样， 辖区
群众渐渐熟悉了我这位驻区民
警， 这样既避免了为群众做了不
少工作而群众却不知情， 又避免
通过 “填鸭式、 被动性” 的宣传
而令群众反感。

同时， 我结合每年的大走访
爱民实践活动， 进行入户调查，
主动上门服务， 将居民已办完的
各种证明、 通知单、 身份证等送

上 门 。 几 年 来 ， 共 为 群 众 开
据各类证明180余份， 主动上门
送居民身份证850余张， 上门走
访弱势、 困难群体人员19户， 这
样既可顺理成章的进行入户调
查 ， 又能获得群众的好感与支
持。

张翠清： 我记得， 在灰厂路
社区成立伊始， 就遇见了一块难
啃的 “硬骨头”， 北环路西延的
遗留问题。 “晴天一身土， 雨天
两脚泥” 是这里的真实写照， 成
了让居民非常头疼的一件事情 。
社区接待的第一批信访居民， 就
是他们。 在听取了居民反映的情
况后， 有工作人员打退堂鼓说：
“张书记， 多少部门都没给解决
的事情， 咱们一个小小的社区人
微言轻， 能行么？” 听了这种话，
我只说了一句： “百姓的需求不
能应付， 办法总会有的”。 我和
社区的工作人员立马行动起来，
兵分几路 ， 查看现场 、 走访居
民、 与相关部门联系， 采取 “一
单式” 信访工作法， 把居民的意
愿和诉求登记下来， 逐级向上反
映。

最终， 在上级各部门的支持
下， 这里成一个环境优美的小公
园， 彻底改变了原来脏、 乱、 差
的情况。 居民看到居住环境发生
如此变化， 非常高兴， 以西环里
35号院全体居民的名义， 给社区
送来了感谢信 ， 并给我送来锦
旗， 表达了他们对社区工作人员
的感激之情。 社区工作人员也不
再妄自菲薄， 增添了工作信心。
所以我觉得， 做好社区工作不光
要敢想， 还要敢干， 只想不干也
不行。

社区工作怎么开展
才能让居民满意？李站清： 昌平区医院妇产科主任医师

司秀亭： 北京福田发动机厂技术支援服务
工程师

宁志宝： 昌平派出所永安社区驻区民警
张翠清： 昌平区城北街道灰厂路社区

党支部书记兼居委会主任

为进一步提升辖区经济水
平， 丰台工商充分发挥登记准
入职能在优化产业结构方面的
作用， 采取多项举措深入推进，
助力区域发展。

一是认真落实京津冀协同
发展项目和新增产业禁限目录。
以核准名称和经营范围为主要
抓手， 做好京津冀协同发展留
存项目的产业结构调整和业态
升级的后续登记指导， 从严落

实丰台区 《新增产业的禁止和
限制目录》， 注重问题梳理、 加
强舆情监测和调控效果分析 ，
为后续工作提供决策支持。

二是主动对接科技园区和
丽泽金融商务区等重点区域 。
丰台工商与丰台科技园区管委
会、 区金融办、 区投促局建立
长效联系机制， 专门为重点区
域内的信息技术 、 生物医药 、
新材料 、 新能源与节能环保 、

金融保险等重点企业开通登记
绿色通道， 指派专人负责办理，
实现提前介入、 上门服务、 全
程服务。

三是在科技园区实行 “一
口受理、 三证合一”。 在科技园
区办事大厅设立 “三证合一 ”
窗口， 整合园区内新设立企业
的营业执照、 刻制印章、 组织
机构代码证、 统计证、 高新证、
税务登记证等证照， 实行 “统

一告知、 统一受理、 统一审核、
统一办理、 统一发放”， 实现一
口进、 一口出， 减轻企业 “分
头跑、 重复填” 的麻烦。 目前，
“三证合一 ” 窗口已接待咨询
2387余人次 ,受理592户 ， 成功
办结505户， 企业开业所需的证
照及印章， 均在4个工作日内办
结， 平均节省10个工作日左右，
深受园区内高新企业的欢迎。

（吴建纲）

丰台区工商局 多举措推进产业结构优化调整


